

Pa. de 1995  
Reunión de defensores  
del pueblo

**PALABRAS DEL ING. ISAAC HOCHMAN  
SECRETARIO GENERAL DEL  
INSTITUTO LATINOAMERICANO DEL OMBUDSMAN**

**CARTAGENA DE INDIAS, 3 DE AGOSTO DE 1995**

EN NOMBRE DEL INSTITUTO LATINOAMERICANO DEL OMBUDSMAN Y DE SU PRESIDENTE EL DR. ANTONIO CARTAÑA OMBUDSMAN DE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES Y REPRESENTANTE DE AMERICA LATINA ANTE EL CONSEJO EJECUTIVO DEL INSTITUTO INTERNACIONAL DEL OMBUDSMAN, AGRADEZCO AL DR. JAIME CORDOVA TRIVIÑO Y POR SU INTERMEDIO A LOS ORGANIZADORES DE ESTA REUNION DE DEFENSORES DEL PUEBLO EN ESTA HISTORICA Y HERMOSA CIUDAD DE CARTAGENA DE INDIAS, QUE ME TRAE NOSTALGICOS RECUERDOS. FUE PRECISAMENTE EN ESTA CIUDAD QUE CONOCI AL ENTONCES SENADOR DIEGO URIBE VARGAS CON QUIEN COINCIDI EN UNA REUNION REGIONAL SOBRE DERECHOS HUMANOS Y TUVO LA GENEROSIDAD DE OBSEQUIARME UN PEQUEÑO LIBRO, DE TAPAS ROJAS, QUE HABIA ESCRITO EN 1981, TITULADO "UN OMBUDSMAN PARA COLOMBIA".

ESE PEQUEÑO LIBRO DESPERTO MI INTERES Y EL DE ALGUNOS OTROS AMIGOS EN LA FIGURA DEL OMBUDSMAN Y SU POSIBLE INSERCIÓN EN EL CONTEXTO DE NUESTRAS NACIENTES Y FRÁGILES DEMOCRACIAS.

EL PRIMER COLOQUIO SOBRE EL PROYECTO OMBUDSMAN PARA AMERICA LATINA CELEBRADO EN 1983, CONVOCADO POR UN PUÑADO DE HOMBRES DE BUENA FE Y AUSPICIADOS POR LA FRATERNIDAD HEBREA B'NAI B'RITH, LA UNIVERSIDAD CATOLICA ANDRES BELLO Y EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS CON SEDE EN SAN JOSE COSTA RICA SENTO LAS BASES PARA LA FUNDACION DE NUESTRO INSTITUTO, EN LA DECLARACION DE CARACAS DEL 2 DE JUNIO DE 1983.

DEBO CONFESAR QUE EN ESTOS MOMENTOS ME SIENTO PLETORICO DE VARIADAS EMOCIONES NO EXENTAS EN NINGUNA FORMA DEL COMPROMISO INELUDIBLE DE FORTALECER LA INSTITUCION A LA QUE HEMOS DEDICADO NUESTROS MEJORES ESFUERZOS.

ES CONOCIDO POR MUCHOS DE USTEDES LA HISTORIA DE NUESTRO INSTITUTO. EN VARIAS OCASIONES EN PUBLICO Y EN PRIVADO ME HE REFERIDO A LOS INICIOS DEL MISMO Y LA MOTIVACION DE SUS FUNCIONES. *FOUNDED 1985*

CONSIDERO PROPICIA LA OCASION PARA RESALTAR CIERTOS ASPECTOS DE SU TRAYECTORIA EN BENEFICIO DE ALGUNOS INVITADOS A ESTA REUNION QUE NO CONOCEN SUFICIENTEMENTE A NUESTRA INSTITUCION POR HABERSE INCORPORADO RECIENTEMENTE A ESTE -AFORTUNADAMENTE- MOVIMIENTO EN EXPANSION.

EN LA DECLARACION DE CARACAS NOS COMPROMETIMOS A CONSAGRAR NUESTROS MEJORES ESFUERZOS INDIVIDUALES E INSTITUCIONALES A LA PROMOCION Y PROTECCION DE LOS DERECHOS HUMANOS EN NUESTROS RESPECTIVOS PAISES. Y ES PRECISAMENTE ESTO LO QUE HEMOS HECHO, PROMOVER LA INSTITUCION DEL OMBUDSMAN EN LOS DISTINTOS PAISES DEL AREA, A TRAVES DE PERSONAS O GRUPOS INTERESADOS EN LA FIGURA, DISEMINANDO LO QUE HEMOS DENOMINADO CAPITULOS DEL INSTITUTO. ESOS CAPITULOS PREPARARON EL TERRENO EN CADA PAIS PARA LA INSTALACION DEL OMBUDSMAN. ELLOS DECIDIAN LA MODALIDAD MAS ADECUADA, PUES EL INSTITUTO NUNCA INTERVINO EN LA POLITICA INTERNA DE NINGUN PAIS.

EN EL RECORDADO COLOQUIO DE 1983 Y EN LA POSTERIOR ACTUACION DEL INSTITUTO CUMPLIO UNA INFATIGABLE LABOR DE AUSPICIO DESINTERESADO EL PRIMER DEFENSOR DEL PUEBLO ESPAÑOL DON JOAQUIN RUIZ JIMENEZ, QUIEN INSERTO EN LAS PAGINAS DE LA HISTORIA LAS ACTAS COMPLETAS DE LA FUNDACION DE NUESTRO INSTITUTO A TRAVES DEL CENTRO DE ESTUDIOS CONSTITUCIONALES - SECCION DE DOCUMENTACION CIENTIFICA - DEPARTAMENTO DE DOCUMENTACION, SERIE III CUESTIONES IBEROAMERICANAS Nº 1, DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA.

EL INSTITUTO LATINOAMERICANO DEL OMBUDSMAN REALIZO SU PRIMERA INCURSION INTERNACIONAL EN EL AÑO 1984 APENAS CON UN AÑO DE FUNDADO, EN LA III CONFERENCIA DEL INSTITUTO INTERNACIONAL CELEBRADA EN ESTOCOLMO, SUECIA, DONDE CONCURRI GRACIAS A LOS BUENOS OFICIOS DE DON JOAQUIN QUIEN ME SIRVIO DE GUIA Y TUTELA.

NUESTRA SEGUNDA PRESENTACION INTERNACIONAL FUE MI PARTICIPACION EN LA IV CONFERENCIA CELEBRADA EN CANBERRA, AUSTRALIA, EL 27 DE OCTUBRE DE 1988 BAJO EL LEMA "EL RETO AL CAMBIO" (THE CHALLENGE OF CHANGE) EN LA QUE ILO PRODUJO EL PRIMER INFORME A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SOBRE LA EXISTENCIA DE UN MOVIMIENTO ORGANIZADO EN AMERICA LATINA PARA LA PROMOCION DE LA FIGURA DEL OMBUDSMAN PROVENIENTE DE LA BASE, ES DECIR POR INICIATIVA DE CIUDADANOS COMUNES Y NO POR ACCION DE GOBIERNO ALGUNO, O NGO'S.

DURANTE MI PRESENTACION DIJE TEXTUALMENTE: "EL TEMA DE ESTA CONFERENCIA ES EL RETO AL CAMBIO, CAMBIO PARA UNA VIDA MEJOR, PARA UNA MEJOR RELACION ENTRE EL GENERO HUMANO, PARA LA COMPRESION, PERO ¿COMO PODEMOS PROGRESAR EN ESTE MUNDO SOLOS?. SALVO QUE TRANSITEMOS POR LA VIDA JUNTOS, UNIDOS MANO A MANO, CODO A CODO. AMERICA LATINA NECESITA COMPRESION. EL PROBLEMA DE LA DEUDA EXTERNA YA NO ES UN PROBLEMA ECONOMICO, SE HA TRANSFORMADO EN UN PROBLEMA POLITICO QUE PUEDE AFECTAR A NUESTRAS NACIENTES DEMOCRACIAS Y DONDE NO HAY DEMOCRACIAS NO HAY LUGAR PARA UN OMBUDSMAN". Y CONTINUABA DICRIENDO: "... TAL VEZ EN LO QUE RESTA DE ESTE SIGLO, PODAMOS DISEÑAR UN NUEVO LEMA PARA LA PROXIMA CONFERENCIA, "CERREMOS LA BRECHA" SI CERRAMOS LA BRECHA ENTRE LAS SOCIEDADES MAS AVANZADAS Y LAS QUE ESTAN EN VIAS DE DESARROLLO. ENTRAMOS AL SIGLO XXI, MANO A MANO NO SOÑANDO CON UN MUNDO MEJOR SINO HACIENDO UN MUNDO MEJOR... ROGUEMOS AL TODO PODEROSO, QUE ANTES DE FINALIZAR ESTE SIGLO AMERICA LATINA PUEDA SER GENTIL ANFITRION EN UNA CONFERENCIA EN LA CUAL EL LEMA SEA "CERREMOS AUN MAS LA BRECHA QUE NOS SEPARA".

Y COMO ATRIBUTO AL PUEBLO DE AUSTRALIA - CUYO OMBUDSMAN JACK ANDERSON ASISTIO A NUESTRO PRIMER COLOQUIO - LEI UN POEMA DEL AUSTRALIANO JACK DAVIS QUE DECIA ASI:

(ME PERMITO RECORDARLO EN SU IDIOMA ORIGINAL PARA QUE NO PIERDA SU SENTIMIENTO)

LET THESE TWO WORLDS COMBINE, YOURS AND MINE  
THE DOOR BETWEEN US IS NOT LOCKED,...JUST AJAR  
THERE IS NO NEED FOR THE MOCKING  
OR THE MOCKED TO STAND AFAR  
WITH WOUNDED PRIDE OR ANGRY MIND,  
OR TO BUILD A WALL TO CROUCH AND HIDE,  
TO CRY OR SNEER BEHIND  
YOUR WORLD AND MINE ARE SMALL,  
THE PAST IS DONE  
LET US STAND TOGETHER, WIDE AND TALL AND  
GOD WILL SMILE UPON US, EACH AND ALL, AND EVERYONE.

PARA ESE ENTONCES AMERICA LATINA ESTABA CLASIFICADA EN UN CUARTO GRUPO DEL IOI "ENTRE OTROS". EL UNICO LATINOAMERICANO PRESENTE EN TODAS ESTAS REUNIONES ERA EL DR. ADOLFO DE CASTRO.

EN LA V CONFERENCIA INTERNACIONAL CELEBRADA EN OCTUBRE DE 1992 EN VIENA, EN HOMENAJE A LA LABOR DESARROLLADA POR EL INSTITUTO LATINOAMERICANO DEL OMBUDSMAN EN SUS DIEZ AÑOS DE EXISTENCIA PARA ESE ENTONCES, SE RECONOCE A AMERICA LATINA EL DERECHO A UN DIRECTOR, CUYA ELECCION RECAE EN EL DR. ANTONIO CARTAÑA. EN ESA OCASION EL IOI ACEPTA EL OFRECIMIENTO DEL GOBIERNO ARGENTINO A CELEBRAR LA VI CONFERENCIA EN AMERICA LATINA, CUATRO AÑOS ANTES DEL SUEÑO EXPRESADO EN CANBERRA EN 1988.

EL SEGUNDO COLOQUIO DEL INSTITUTO LATINOAMERICANO, CELEBRADO EN SAN JOSE COSTA RICA EN 1988, PATROCINADO, ENTRE OTROS POR NUESTRO CAPITULO Y EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS, FUE INAUGURADO POR EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DR. OSCAR ARIAS, HOY PREMIO NOBEL DE LA PAZ. DICHO ENCUENTRO REUNIO A 22 JURISTAS LATINOAMERICANOS PARA ESTUDIAR LA FIGURA DEL OMBUDSMAN "VIS A VIS" LOS CONTROLES EXISTENTES DEL ESTADO, QUE A TODAS LUCES, PARA ESE ENTONCES, ERAN INSUFICIENTES.

EL TERCER COLOQUIO DE NUESTRO INSTITUTO, CELEBRADO EN BUENOS AIRES EN 1991, DECLARADO POR EL GOBIERNO ARGENTINO POR DECRETO 880 DEL 3 DE MAYO DE 1991 Y A PETICION DEL OMBUDSMAN DE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES ANTONIO CARTAÑA - DE INTERES NACIONAL, TENIENDO EN CONSIDERACION - SEGUN MENCIONAN LOS CONSIDERANDOS QUE EL INSTITUTO LATINOAMERICANO DEL OMBUDSMAN, CON SEDE EN CARACAS VENEZUELA, TIENE COMO FIN LA PROMOCION DE LA INSTITUCION DEL DEFENSOR DEL PUEBLO EN AMERICA LATINA PARA LO CUAL ARTICULA LOS ESFUERZOS DE ORGANISMOS GUBERNAMENTALES, NO GUBERNAMENTALES Y ACADEMICOS. EL COLOQUIO MOSTRO A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL LA VIGOROSA PRESENCIA DEL ILO Y LOS RESULTADOS CONCRETOS DE SU ACCION.

PERO A PARTIR DE ESTE TERCER COLOQUIO EL FIRMAMENTO LATINOAMERICANO LEJOS DE ILUMINARSE CON RESPLANDECIENTES ESTRELLAS SE ENSOMBRECE CON EL FANTASMA DE LA DIVISION, LAMENTABLEMENTE EN ESTE TEMA TAN NOBLE Y GENEROSO COMO ES EL DE LA PROMOCION DE LA FIGURA DEL OMBUDSMAN.

LA SEMILLA DE LA DIVISION APARECE VISIBLE - POR LO MENOS PARA MI - CUANDO DURANTE EL COLOQUIO LA JUNTA DIRECTIVA EN PLENO, CON EXCEPCION DE SU PRESIDENTE EL DR. JORGE L. MAIORANO Y LA REPRESENTANTE DEL CAPITULO BOLIVIANO, VOTO EN CONTRA DE UNA MOCION PARA OTORGARLE AL ENTONCES DEFENSOR DEL PUEBLO ESPAÑOL PODERES DE REPRESENTACION ANTE LA COMUNIDAD EUROPEA, DE LA QUE ASPIRABA A SER - SE DIJO - SU PRIMER OMBUDSMAN. NUESTRA POSICION SE BASABA EN EL HECHO DE QUE MUCHOS PAISES Y OMBUDSMAN AMERICANOS Y EUROPEOS HABIAN APOYADO NUESTRAS ACTIVIDADES COOPERANDO CON LA CAUSA, Y NOS PARECIO INCORRECTO IDENTIFICARNOS CON UNO SOLO, AUNQUE SEA PARA ASEGURAR RECURSOS PARA EL INSTITUTO. NUNCA NOS IMAGINAMOS QUE ESA NEGATIVA, APARENTEMENTE INTRASCENDENTE, DESENCADENARIA UNA DIVISION.-

NACE LA ASOCIACION IBEROAMERICANA PROMOCIONADA POR EL RENUNCIANTE PRESIDENTE DE NUESTRO INSTITUTO Y EL SEGUNDO DEFENSOR DEL PUEBLO ESPAÑOL. PERSONALMENTE HE SIDO ACTOR DE PRIMERA FILA EN ESTOS ACONTECIMIENTOS Y NO QUISIERA EXPRESAR OPINIONES SUBJETIVAS, PERO CREANME AMIGOS MIOS, QUE AL DIA DE HOY ESCAPA MI COMPRESION ESTA ACTITUD, QUE TIENE LA VIRTUD DE CREAR DE INMEDIATO CUATRO DIVISIONES ENTRE LOS OMBUDSMAN Y ACTIVISTAS DE LA REGION: UN GRUPO APOYA EL ILO, OTRO A LA NUEVA ASOCIACION, OTRO GRUPO ESTA CON AMBOS Y OTRO CON NINGUNO DE LOS DOS. ESTA SITUACION ANTE PROPIOS Y EXTRAÑOS ES ABSOLUTAMENTE INADMISIBLE, NO COMPAGINA CON NUESTROS DESEOS DE MOSTRAR UNA AMERICA LATINA UNIDA, AUNQUE SEA ESTE SOLO UN ASPECTO DE SU QUEHACER COTIDIANO.

SE DICE QUE EL EXITO TIENE VARIOS PADRES Y EL FRACASO NO TIENE MADRE. Y ASI IRRUMPEN EN LA ESCENA MAS FACTORES DIVISORIOS.

EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS, CO-FUNDADOR DE NUESTRO INSTITUTO, QUE DURANTE AÑOS NO HABIA DEMOSTRADO MAYOR PREOCUPACION EN ESTE TEMA, EXCEPTO LA AYUDA AL SEGUNDO COLOQUIO DE 1988, DE REPENTE, POR RAZONES SOBRE LAS QUE NO QUISIERA ESPECULAR, DESPIERTA CON TANTO INTERES EN EL OMBUDSMAN QUE SIRVE DE PROMOTOR E INTERMEDIARIO PARA LA CREACION DE UNA NUEVA INSTITUCION, CUALQUIERA SEAN SUS CARACTERISTICAS. CREAR LO YA CREADO.

EL ILO HABIA INCORPORADO A SU SENO, AL MOMENTO DE APARICION DE ESTAS DIVISIONES, A TODOS LOS DEFENSORES EXISTENTES EN LATINOAMERICA QUE TENIAN, Y TIENEN, LA INSTITUCION AL SERVICIO DE LA CAUSA DEL OMBUDSMAN. LO SENSATO HUBIERA SIDO TRABAJAR CON LAS ORGANIZACIONES EXISTENTES (LATINOAMERICANAS POR SUPUESTO).

EN ESTE ASPECTO QUIERO ACLARAR NUESTRA TERMINOLOGIA. PARA EL ILO LA EXPRESION LATINOAMERICANA O LATINOAMERICANOS QUIERE DECIR AMERICANOS (PAISES Y PUEBLOS) QUE RECONOCEN COMUN ORIGEN, IDENTIDAD Y DESTINO. CONCEBIMOS EL ILO COMO AMERICANO Y SUS MIEMBROS SOMOS AMERICANOS, AMERICANOS DEL SUR DEL RIO GRANDE.

POR SUPUESTO QUEREMOS MANTENER CON EL RESTO DEL MUNDO, CON EUROPA Y ESPECIALMENTE CON ESPAÑA LA MEJOR Y MAS ESTRECHA RELACION. NO OLVIDAMOS A LOS OMBUDSMAN EUROPEOS QUE NOS PATROCINARON EN 1983, PERO NO CREEMOS CONVENIENTE INCORPORAR A NUESTRAS ORGANIZACIONES DEFENSORES DE FUERA DE LA REGION, O DISCUTIR NUESTROS ASUNTOS INTERNOS FUERA DE LA MISMA.

LA SITUACION DE DIVISION HA TENIDO REPERCUSION TAMBIEN EN EL AMBITO INTERNACIONAL EN PERJUICIO DE NUESTRA REGION. HEMOS VISTO QUE RECIENTEMENTE EL PRESIDENTE DEL INSTITUTO INTERNACIONAL EN UNA GIRA LATINOAMERICANA ORGANIZADA POR LA ASOCIACION IBEROAMERICANA VISITO LUGARES Y PERSONAS SEÑALADOS POR DICHA ASOCIACION SIN QUE UN ACONTECIMIENTO DE TANTA IMPORTANCIA LE SEA PARTICIPADO POR SIMPLE CORTESIA, AL DIRECTOR REGIONAL DEL PROPIO IOI, LLEGANDOSE AL EXTREMO QUE AL LLEGAR A BUENOS AIRES EL SR OOSTING, CIUDAD DEL PROXIMO CONGRESO INTERNACIONAL, SU OMBUDSMAN EL DR. CARTAÑA Y MIEMBRO DEL CONSEJO DIRECTIVO , SE ENTERO DE SU PRESENCIA POR TERCEROS, Y LUEGO DE SU PARTIDA. ESPERAMOS QUE ESA CIRCUNSTANCIA NO SEA EL PREANUNCIO DE UNA ACTITUD SIMILAR DURANTE LA REALIZACION DE DICHO CONGRESO, AL QUE TODOS LOS LATINOAMERICANOS DEBEMOS LLEGAR UNIDOS.

ESTIMADOS AMIGOS. LA PRESENTE REUNION ESTA PROYECTADA PARA DAR UN DIGNO MARCO A LA CREACION DE LA FEDERACION DE OMBUDSMAN LATINOAMERICANOS. LE DAMOS AL NUEVO ORGANISMO LA MAS CORDIAL BIENVENIDA Y LE DESEAMOS EXITOS EN SUS PROPOSITOS Y FINALIDADES. EN LO PERSONAL ME SIENTO FELIZ, POR UN LADO PORQUE USTEDES EN CIERTA FORMA SON EL FUTURO DE NUESTROS DOCE AÑOS DE DESVELOS, Y DIGO ESTO CON TODA HUMILDAD Y CANDIDEZ A SABIENDAS QUE EL CREDITO ES COMPARTIDO CON MUCHAS PERSONAS E INSTITUCIONES.

POR OTRO LADO LAMENTO SINCERAMENTE QUE ESTA INSTITUCION NO HAYA NACIDO BAJO EL PARAGUAS DEL ILO, NO PARA QUE NUESTRO INSTITUTO SE APROPIE DEL FUTURO DE LOS DEFENSORES, SINO PARA QUE ESTOS - EN LA DIRECCION DE LA ORGANIZACION - CORONEN CON SU PRESENCIA Y ACTIVIDAD LA OBRA DE LOS FUNDADORES.

NO PUDO SER ASI, PERO ELLO NO HACE MENOS SINCEROS NUESTROS BUENOS AUGURIOS. - UDS., SEÑORES DEFENSORES Y PROCURADORES SON DUEÑOS DE SU PROPIO DESTINO Y ASI LO RESPETAREMOS.

NUESTRO INTERES ES EL EXITO DE ESTA PRIMERA Y SEGUNDA GENERACION DE OMBUDSMAN LATINOAMERICANOS, CONSCIENTES COMO ESTAMOS DE QUE EL FRACASO DE ALGUNO DE USTEDES ES EL FRACASO DE LA INSTITUCION POR LA QUE TANTO HEMOS LUCHADO.

POR NUESTRA PARTE, EL DESTINO DEL ILO SIGUE SIENDO PROMISORIO. TERMINAMOS UN EXITOSO COLOQUIO EN MARACAIBO, DONDE SIGUIENDO NUESTRO ESTILO DE APERTURA A LA SOCIEDAD CIVIL, TOCAMOS TEMAS CANDENTES DE NUESTRA REALIDAD LATINOAMERICANA. ESTAMOS PROXIMOS A INAUGURAR UN CENTRO DE DOCUMENTACION E INFORMACION SUBVENCIONADO POR DOS GOBIERNOS AMIGOS, Y A TRAVES DEL CUAL DAREMOS ASESORAMIENTO Y APOYO A LAS ESCUELAS, UNIVERSIDADES E INSTITUCIONES INTERESADAS EN LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS.

ESTAMOS FIRMANDO UN CONVENIO CON LA UNIVERSIDAD ANDRES BELLO PARA UN PROGRAMA DE POST GRADO SOBRE "DERECHOS FUNDAMENTALES Y LAS PROFESIONES", SIMILAR EN OBJETIVOS Y MAGNITUD AL QUE ACTUALMENTE REALIZA POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO LA OFICINA DEL OMBUDSMAN DE BUENOS AIRES.

CON EL COMITE PANAMEÑO POR LOS DERECHOS HUMANOS Y CREO QUE A TRAVES DE LA UNIVERSIDAD DE LA PAZ, COLABORAREMOS EN EL PRIMER CURSO INTERDISCIPLINARIO DE DERECHOS HUMANOS EN PANAMA.

NOS INTERESA EL ANALISIS DE LA ACTUACION DE LA PRIMERA Y SEGUNDA GENERACION DE OMBUDSMAN LATINOAMERICANOS, EL PERFIL DEL OMBUDSMAN, Y SU PAPEL EN LA ESTABILIDAD DE LA DEMOCRACIA Y SOBRE TODO EN LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCION Y LA IMPUNIDAD. A TAL EFECTO EL INSTITUTO PRESENTARA EN EL PROXIMO MES DE OCTUBRE UNA PONENCIA EN LA UNIVERSIDAD DE BEIJING, CHINA SOBRE LA CORRUPCION EN AMERICA LATINA Y EL ROL DEL OMBUDSMAN EN SU LUCHA CONTRA ESTE FLAGELO QUE AFECTA LA DEMOCRACIA.

SEGUIREMOS PROMOCIONANDO LA FIGURA DONDE TODAVIA NO EXISTE Y APOYANDO A LOS DEFENSORES ESTABLECIDOS.

PARA FINALIZAR, HACE DOCE AÑOS HEMOS TENIDO UN SUEÑO AL QUE LE HEMOS DEDICADO NUESTROS MEJORES ESFUERZOS, LA UNIDAD LATINOAMERICANA ERA PARTE DE ESE SUEÑO, PERO LOS IDEALES SON COMO LAS ESTRELLAS, NO PODEMOS TOCARLAS, PERO NOS SIRVEN DE GUIA PARA LLEGAR A BUEN PUERTO Y CREANME AMIGOS, QUE A ESE PUERTO HEMOS LLEGADO, AHORA DEPENDE DE USTEDES QUE EL FIRMAMENTO LATINOAMERICANO SE ENCIENDA NUEVAMENTE CON LA FELICIDAD DE NUESTROS PUEBLOS QUE A LA POSTRE ES A QUIEN USTEDES Y NOSOTROS NOS DEBEMOS.